



## Un poulailler partagé pour déguster ses propres œufs frais et bio!

Lucie Rameau

Après les composteurs de quartier et les jardins partagés, voici venir les poulaillers collectifs! Cette fois-ci, c'est pour retrouver le plaisir de ramasser les œufs couvés par des poules que l'on élève soi-même avec amour, que des voisins s'organisent dans la bonne humeur.



Dans un hameau entre Chessy et Bagnols, Christiane, Monique, Janine et une dizaine d'autres personnes issues de Mines de Liens (voir page 44) se sont lancées en 2014 dans l'aventure de construire un poulailler collectif afin de pouvoir ramasser leurs propres œufs bio et frais. « L'initiative permet aussi de valoriser ses épluchures en les donnant aux poules, car elles mangent tout », indique Christiane. Même si elle composte par ailleurs, elle apporte toujours lors de son tour d'entretien quelques épluchures aux poules qui les apprécient beaucoup!

#### Beaucoup de liens, de l'inspiration et un soupcon de bricolage

Entre l'idée de lancer un poulailler et la « récolte » des tout premiers œufs, un an s'est écoulé. L'emplacement n'a pas été difficile à trouver : Janine, à la retraite, a proposé de mettre à disposition un bout de son jardin, qu'elle entretient seule, pour y installer le poulailler. Aujourd'hui, celle-ci est heureuse de veiller sur ses nouvelles pensionnaires et d'avoir l'occasion de papoter chaque jour avec les personnes qui passent pour entretenir le poulailler. « Cela fait une présence ! », comme elle le dit joyeusement. Les quelques personnes bricoleuses du groupe se sont, quant à elles, attelées à la tâche de construire entièrement le poulailler. L'équipe est aussi allée s'inspirer du fonctionnement d'un autre poulailler partagé de la région et s'est mis d'accord sur un mode de gestion convenant à tout le monde.

#### Bichonner les poules : à chacun son tour!

Aujourd'hui, le fonctionnement est réglé comme une horloge! Chacune des 14 personnes se relaie à tour de rôle. Pour Christiane: « 14 membres, c'est un bon chiffre pour s'organiser facilement, je sais que mon tour c'est un dimanche sur deux. » L'entretien journalier, qui consiste à nourrir les poules, nettoyer le poulailler et bien sûr

ramasser les œufs, prend en tout et pour tout vingt minutes. Chacun s'y attelant une fois toutes les deux semaines, le temps à consacrer par personne est donc très raisonnable. Christiane s'est également intéressée au coût d'entretien du poulailler : « C'est très intéressant, car la douzaine d'œufs revient à 2,50 euros et ils sont frais et bio! »

Janine veille, quand à elle, tous les jours, à ce que les poules aient suffisamment à boire et à manger, et passe aussi le soir s'assurer que toutes les poules sont bien rentrées dans l'abri avant la nuit. « Sa présence quotidienne est très importante pour que tout se passe bien », insiste Monique. Et la convivialité du groupe se partage aussi avec les poules! « Je n'aurais jamais pensé que des poules pouvaient être aussi affectueuses », confie Janine avec un sourire.

Cette belle aventure en inspire à présent d'autres! L'équipe a reçu la visite d'Adopte une poule, une association créée en 2017 et qui inaugurera au printemps 2018 un nouveau poulailler collectif à Civrieux d'Azergues.

Christiane Entzmann, responsable du Poulailler 04 78 47 91 62 ninesdeliens@gmail.com



## Construire un poulailler partagé

Mobiliser une équipe de personnes motivées

Qui dit poulailler collectif dit aventure collective! La première étape, c'est de former une petite équipe de personnes motivées pour créer puis gérer le poulailler. De 7 à 20 personnes voir davantage, cela peut varier en fonction de la taille du poulailler, mais pensez à garder une taille humaine pour conserver une certaine convivialité. En cas de succès, vous pourrez toujours créer d'autres poulaillers avec de nouvelles équipes!



#### Trouver un lieu où installer le poulailler

Il peut être installé dans le jardin d'un particulier, surtout s'il a envie de croiser du monde, dans des parties communes d'une résidence, ou sur l'espace public. L'espace doit être suffisamment grand pour permettre aux poules de gambader à leur aise avec un accès à l'eau pour qu'elles s'abreuvent. Et n'oubliez pas qu'il faut prévoir un espace où stocker l'alimentation des poules, la paille et le matériel nécessaire à l'entretien.



Si vous vous lancez, Anciela et sa Pépinière d'initiatives citoyennes pourront vous accompagner dans chaque étape pour que cette belle idée devienne réalité! Contactez Ariane: ariane.bureau@anciela.info



Prenez le temps d'échanger sur le fonctionnement à venir pour que tout le monde s'accorde sur des règles communes. Allez voir d'autres poulaillers déjà lancés pour vous en inspirer, évitez les petites erreurs de débutants et prenez dès le début un mode d'organisation simple et efficace!



#### Construire le poulailler

Il est possible d'acheter un abri préconstruit à monter, mais également de le construire soi-même, si vous avez quelques bricoleurs sous la main. On retrouve facilement des exemples de plans sur internet, cela peut donc revenir très peu cher, surtout si on utilise des matériaux récupérés! Pour l'espace en plein air, il est préférable d'avoir deux « parcours » séparés qui vous permettront d'alterner et laissera ainsi le temps aux herbes de repousser, sinon votre poulailler se transformera en terre battue. Il sera presque toujours nécessaire de clôturer le poulailler car des prédateurs comme les renards, les chiens errants et les fouines menacent vos poules.

# Cog ou pas cog?

faut donc bien y réfléchir en fonction de

### Et enfin, assurer le fonctionnement du poulailler!

L'entretien est quotidien : nourrir les poules, donner à boire, nettoyer le poulailler, récupérer les œufs. Les personnes impliquées dans le poulailler se relaient pour toutes ces tâches mais une présence quotidienne à proximité, un voisin avec vue sur le poulailler par exemple, est un atout considérable pour s'assurer que les poules aillent toujours bien.





#### Combien ça coûte ?